

TRAVAUX ORIGINAUX.

Lecture sur les différentes variétés de la Phthisie.

Par ANDREW CLARK, F. R. C. P. de Londres, Angleterre,
Doyen des Médecins de l'Hôpital de Londres.

Donné à Montréal, dans la salle de la Société d'Histoire Naturelle, le
5 Décembre 1878. [Traduit du *Canada Medical Record*].

M. LE PRÉSIDENT ET MESSIEURS,—Lorsque j'ai exprimé le désir d'exposer devant vous ces planches et de vous faire connaître en quelques mots mon opinion sur les différentes variétés de la Phthisie, je n'avais pas la prétention d'offrir du nouveau à une assemblée dont plusieurs membres, dans une ville de progrès comme celle-ci, ont contribué avec distinction et contribuent encore à l'avancement de la science. Cependant permettez-moi de vous faire voir ces dessins et de vous exposer sur la phthisie mes vues qui sont le fruit de plusieurs années d'étude. J'ai désiré faire cette démarche afin d'avoir le bénéfice d'une bienveillante critique, et de voir par là jusqu'à quel point votre expérience approuve mes propres observations. Ce n'est pas mon intention d'entrer dans une revue critique ou historique des différentes théories qui ont été émises touchant cette maladie. Je vais entrer immédiatement dans le sujet, et m'efforcer de vous soumettre brièvement les conclusions auxquelles j'en suis venu.

Par phthisie j'entends "la destruction ulcéralive ou suppurative de dépôts chroniques, mais non de nature maligne, plus ou moins circonscrits, dans les poumons." Cette définition n'est pas facile, elle est pratique et de plus elle a le mérite (chose que j'aimerais à trouver dans toutes les définitions médicales), de ne comprendre aucune hypothèse, et quelle que soit notre manière de voir sur la Phthisie, nous pouvons en conserver la dénomination Phthisie bien que nos idées puissent varier. Cette définition exclut la tuberculose aiguë, maladie bien connue.

La principale chose que j'aie à dire de cette maladie avant de passer outre, c'est qu'elle n'a aucune relation spéciale avec